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2023/24 第一學期 (2023 年 9 月 4 日至 12 月 2 日) 

科目編號 CHC5203 

科目名稱 道教與中國文化 (Daoism and Chinese Culture) 

學分 3 

程度 5 

任教老師 羅逸博士 

上課時間及地點 星期二 (9:30-12:30) / R1206 

科目宗旨 

 

本科目旨在引領學生進入道教與中國文化研究的領域，並通過專題講課和

實地考察，探討道教義理信仰在日常生活上的實踐。專題講述包括神仙信

仰與長生觀念、道教與社會節令習俗、宮觀建築、呂祖道壇與扶乩、善書

與道教倫理等。 

學習成果 

 

(a) 充份認識道教文化豐富多姿的內涵； 

(b) 瞭解道教信仰在日常生活上的實踐； 

(c) 掌握道教與中國文化及社會的關係； 

(d) 從道教探討宗教哲理對現代人生的啟悟； 

(e) 結合文獻與考察資料撰寫與道教相關之學術報告。 

科目摘要/ 

教學大綱 

 

 

1. 論宗教、文化等概念 

2. 先秦道家：細讀《老子》、《莊子》等文獻 

3. 漢代道教：細讀天師道文獻 

4. 六朝時期道教：細讀上清文獻 

5. 六朝時期道教：細讀靈寶文獻 

6. 隋唐道教：細讀唐朝道經等文獻 

7. 宋元道教：細讀神霄文獻 

8. 宋元道教：細讀清微文獻 

9. 宋元道教：細讀《玉皇經》等文獻 

10. 明代道教：細讀《正統道藏》及其相關的史料 

11. 明代道教：細讀寧王朱權著《家書》 

12. 清代道教：細讀扶乩文獻 

13. 近現代道教：湖南等地區的道教儀式 
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教學方式 本課程之教學，着重課堂講述與討論相結合，每節除由導師作專題講課，

亦會致力引導學員參與討論，並積極介紹目前學術界就相關專題的研究發

展情況，啟發學員作更深入的思考，以配合研究生課程推動學生自發學習

的要求。除課堂學習，學員亦須參與實地考察，了解道教及道教文化在當

今華人社會的存在實態。課程進入第 9 周，導師將會在課堂就學員期末專

題書面報告作開題輔導。除了老莊的原文意外，老師每周提供學術作品給

學生準備，以英文為主。 

 

考核方式 

 

Specific assessment 
methods/tasks  

% 
weighting 

Intended subject learning outcomes to 
be assessed (Please tick as appropriate) 

a b c d e  

1. Field Study Report 

考察報告 (約 3000
字) 

25       

2. Oral Presentation  

口頭報告 

20       

3. Written Report 

書面報告 (約 5000
字) 

40       

4. Class participation 

課堂表現 

15       

Total 總計 100  

 

本科目的評核分為四部份，第一部份是考察報告一篇，佔總分百分之二十

五，可以衡量學生參與考察活動的學習成果，能否融會並深化有關課題。 

第二及第三部份為口頭報告和書面報告，共佔總分百分之六十。這兩份報

告可以評估學生對進行專題研究的的綜合能力及分析能力。學生需閱讀有

關中外文著述及文獻資料，以口語作出報告，以及須以學術論文的規格撰

寫報告，藉以考核他們對學科掌握的水準。第四部份為課堂表現. 所有學生

必須參加討論, 提供意見, 等等. 佔總分百分之十五。 
 

參考書目 (未完整) 
(教授各課題時會於堂上介紹其他相關的參考書目。) 
 
老子的不同版本 
 
莊子的不同版本 
 
學術研究 



3 
 

 
Miller, James. China’s Green Religion: Daoism and the Quest for a Sustainable 
Future. New York: Columbia University Press, 2017. 
 
Goossaert, Vincent. Heavenly Masters: Two Thousand Years of the Daoist State. 
Honolulu: University of Hawaii Press; Hong Kong: The Chinese University 
Press, 2022. 
 
Goossaert, Vincent, and David Palmer. The Religious Question in Modern China. 
Chicago: University of Chicago Press, 2011.  
 
Kleeman, Terry. Celestial Masters: History and Ritual in Early Daoist 
Communities. Cambridge, Mass.: Harvard University Press, 2016. 
 
Robinet, Isabelle. “Daojia.” In The Encyclopedia of Taoism, edited by Fabrizio 
Pregadio, 5–7. New York: Routledge, 2008. 
 
H. Barret, Timothy. “Daojiao.” In The Encyclopedia of Taoism, edited by 
Fabrizio Pregadio, 8–10. New York: Routledge, 2008.  
 
Henricks, Robert G., Lao Tzu’s Tao Te Ching: A Translation of the Startling 
New Documents Found at Guodian. (New York: Columbia University Press, 
2000) 
 
Lagerwey, John. Taoist Ritual in Chinese Society and History. New York: 
Macmillan, 1987. 
 
Mozina, David. Knotting the Banner: Ritual and Relationship in Daoist Practice. 
Honolulu: University of Hawaii Press; Hong Kong: The Chinese University 
Press, 2022. 
 
Lai Chi-tim 黎志添, Guangdong difang Daojiao yanjiu – Daoguan, Daoshi ji keyi 
廣東地方道教研究 — 道觀、道士及科儀. Hong Kong: CUHK Press, 2007 
 
Mair, Victor H., Mair, Experimental Essays on Chuang-tzu. (Honolulu: Center 
for Asian and Pacific Studies, University of Hawaii, 1983)  
 
Mollier, Christine. Buddhism and Taoism Face to Face: Scripture, Ritual, and 
Iconographic Exchange in Medieval China. Honolulu: University of Hawai’i 
Press, 2008. 
 
Qing, Xitai 卿希泰, Zhongguo Daojiao shi 中国道教史. (Chengdu: Sichuan 
renmin, [1988] 1993) 
 
Ren, Jiyu 任繼愈, Zhongguo Daojiao shi 中國道教史. (Shanghai: Renmin, 1990) 
 
Schipper, Kristofer, The Taoist Body. Berkeley: University of California Press, 
1994 [1983]. 
 
Wang, Richard G. The Ming Prince and Daoism: Institutional Patronage of an 
Elite. Oxford: Oxford University Press, 2012. 
 
Schipper, Kristofer. “An Outline of Taoist Ritual.” In Essais sur le rituel III: 
Colloque du centenaire de la Section des sciences religieuses de l'École pratique 
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des hautes, edited by Anne-Marie Blondeau and Kristofer Schipper, 97–126. 
Louvain-Paris: Peeters, 1995. 
 
Schipper, Kristofer, and Franciscus Verellen. The Taoist Canon: A Historical 
Companion to the Daozang. Chicago: University of Chicago Press, 2004. 
 
Boileau, Gilles. “The Sage Unbound: Ritual Metaphors in the Daode jing.” 
Daoism: Religion, History and Society 5 (2013): 1–56. 
 
Meulenbeld, Mark. “From ‘Withered Wood’ to ‘Dead Ashes’: Burning Bodies, 
Metamorphosis, and the Ritual Production of Power.” Cahiers d'Extrême-Asie, 
Religions et société locale: Études interdisciplinaires sur la région centrale du 
Hunan 19 (2010): 217–267. 
 
Raz, Gil. The Emergence of Daoism: Creation of Tradition. New York: 
Routledge, 2012. 
 
Verellen, Franciscus. Imperilled Destinies: The Daoist Quest for Deliverance in 
Medieval China. Cambridge, Mass.: Harvard University Asia Center, 2019.  
 
Early Chinese Religion Part One: Shang through Han, edited by John Lagerwey 
and Mark Kalinowski. Leiden: Brill, 2009.  
 
Early Chinese Religion Part Two: The Period of Division, edited by John 
Lagerwey and Lü Pengzhi. Leiden: Brill, 2010. 
 
Andersen, Poul. The Paradox of Being: Truth, Identity, and Images in Daoism. 
Cambridge, Mass.: Harvard University Asia Center, 2019. 
 
Clunas, Craig. Screen of Kings: Royal Art and Power in Ming China. London: 
Reaktion Books, 2013. 
 
Meulenbeld, Mark. Demonic Warfare: Daoism, Territorial Networks, and the 
History of a Ming Novel. Honolulu: University of Hawaii Press, 2015. 
 
Miller, James. Daoism: A Beginner’s Guide. Oxford: Oneworld, 2008. 
 
Fava, Patrice. Un taoïste n’a pas d’ombre: mémoires d’un ethnologue en Chine 
(Paris: Buchet-Chastel, 2023). 
 
Fava, Patrice. Aux portes du ciel: La statuaire taoïste du Hunan. Paris: Les Belles 
Lettres, 2012.  
 
Fava, Patrice. Hunan daoshi he fashi de shenhua – Xinhuaxian daojiao shenxiang 
weiguan lishi 湖南道士和法師的神化──新化縣道教神像微觀歷史. Taipei 臺
北: Xinwenfeng chuban gongsi 新文豐出版公司, 2021. 
 
Schachter, Bony. “Printing the Dao: Master Zhou Xuanzhen, The Editorial 
History of the Jade Slips of Great Clarity and Ming Quanzhen Identity.” Daoism: 
Religion, History and Society, no. 10 (2018): 1–86. 
 
Schachter, Bony. “Parting Ways: Daoism, Politics, and the Ming Book in Zhu 
Quan’s Letter to Yongle.” T’oung Pao 108 (2022): 696–737. 
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Schachter, Bony. “GAOSHANG YUHUANG BENXING JIJING(COMBINED 
SCRIPTURES of the ORIGINAL ACTS of the EXALTED and SUPERIOR 
JADE SOVEREIGN).” Monumenta Serica, vol. 62, no. 1, 1 Dec. 2014, pp. 153–
212, https://doi.org/10.1179/mon.2014.62.1.005. Accessed 23 Aug. 2023. 
 
 

授課語言 中文 (普通話) 
  


